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CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 05 de 1 

junho de 2018, na Sala de Reuniões da Secretaria de Estado da Assistência Social, 2 

Trabalho e Habitação (SST), localizada na Avenida Mauro Ramos, 722. Centro. 3 

Florianópolis/Santa Catarina foi realizada a 5ª Reunião Plenária Ordinária do 4 

CEDIM/SC, do referido ano, sob a coordenação da Conselheira e Presidenta do 5 

CEDIM/SC, Sheila Sabag, representante da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos 6 

Sexuais e Direitos Reprodutivos. A 5ª Reunião Plenária Ordinária contou com a 7 

presença das Conselheiras Titulares e Suplentes, representantes das Organizações 8 

Governamentais: Conselheira Titular Flávia de Mattos Motta, representante da 9 

Universidade do Estado de Santa Catarina – Laboratório de Relações de Gênero e 10 

Família (LABGEF-UDESC); Conselheira Titular Juliana Terezinha Martins, 11 

representante da Secretaria de Estado da Assistência Social, Trabalho e Habitação 12 

(SST); Conselheira Titular Ariane Emí Nakamura, representante da Secretaria de Estado 13 

de Turismo, Cultura e Esporte (SOL); Conselheira Titular Maria Simone Pan, 14 

representante da Secretaria de Estado da Saúde (SES); Conselheira Suplente Delci 15 

Salete Schienemeier, representante da Secretaria de Estado da Segurança Pública (SSP) 16 

e Coordenadora Estadual da Mulher, Suelen Dadam. Participou também, a Conselheira 17 

Titular representantes das Organizações Não Governamentais: Conselheira Titular Eva 18 

Santos da Rosa, representante da Associação Brasileira de Portadores de Câncer 19 

(AMUCC). Participaram ainda da 5ª Reunião Plenária Ordinária, Fabiana de Souza, 20 

Secretária Executiva do CEDIM/SC; e Jurema Ramos Santos, representando a 21 

Associação de Mulheres de Negócios e Profissionais da Grande Florianópolis (BPW). 22 

Justificaram ausência a Conselheira Titular Carmem V. G. Ramos, representante do 23 

Instituto de Estudo de Gênero (IEG); Conselheira Titular Myriam Aldana Vargas 24 

Santin, representante da Universidade Comunitária da Região de Chapecó 25 

(UNOCHAPECÓ) que por motivo de cancelamento de vôo não conseguiu participar da 26 

Plenária; Conselheira Suplente Otilma Aparecida Martins, representante da 27 

Procuradoria Geral do Estado (PGE); Conselheira Titular Ana Maria Sokacheski e 28 

Conselheira Suplente Neusa Freire Dias, representante da Casa da Mulher Catarina; 29 

Conselheira Titular Rosana Maria Ostroski, representante da Secretaria de Estado da 30 
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Educação (SED); Conselheira Titular Raquel Felau Guisoni, representante da União 31 

Brasileira de Mulheres (UBM) e Conselheira Titular Gerusa Machado, representante da 32 

Federação Catarinense de Mulheres (FCM). A 5ª Reunião Plenária Ordinária do 33 

CEDIM/SC do ano de 2018 teve a seguinte pauta: 1.  Levantamento do Quorum; 2. 34 

Aprovação da Ata da 4ª Reunião Plenária Ordinária – Ano 2018, realizada em 08 de 35 

maio; 3. Orientação sobre os dados estatísticos referentes à violência contra as mulheres 36 

em Santa Catarina, registrados no site da Secretaria de Estado da Segurança Pública 37 

(SSP). Participação do Gerente de Estatística e Análise Criminal da SSP, Sr. Davi 38 

Novelo; 4. Relatório das Atividades do CEDIM/SC - maio de 2018; 5. Convites: 39 

deliberação para participação em atividades externas representando o CEDIM/SC; 6. 40 

Denúncias recebidas: deliberações; 7. Projeto “Campanha Permanente Unidades 41 

Móveis: Mulheres e Cidadania”; 8. Informes Gerais; 9. Encerramento. A 5ª Reunião 42 

Plenária Ordinária do ano de 2018 teve início às 14h. Sheila saudou as participantes e 43 

verificou que não havia quorum para a aprovação da Ata da 4ª Reunião Plenária 44 

Ordinária – Ano 2018, realizada em 08 de maio. A presidenta do CEDIM/SC informou 45 

que seria aguardada a presença das conselheiras Juliana e Eva que informaram que 46 

participariam da Plenária e tão logo estivessem presentes, a Ata seria colocada em 47 

aprovação, assim como as posteriores deliberações. Em continuidade a ordem do dia, 48 

Sheila contextualizou que o Gerente de Estatística e Análise Criminal da SSP, Davi 49 

Novelo informou que poderia participar da Plenária para prestar orientações sobre os 50 

dados estatísticos referentes à violência contra as mulheres em Santa Catarina, 51 

registrados no site da SSP, somente a partir das 16h e que, portanto seria necessária a 52 

inversão da ordem do dia. Todavia, a representante do Movimento de Mulheres 53 

Trabalhadoras Urbanas (MMTU), Schirlei Azevedo havia também justificado naquela 54 

tarde, a impossibilidade de participação na Plenária, visto que estava em viagem e que 55 

não chegaria a tempo de se fazer presente e que as demais participantes do MMTU 56 

também não poderiam participar naquele dia. Diante do exposto, Sheila sugeriu que 57 

fosse realizada ainda no mês de junho de 2018, uma reunião ampliada do CEDIM/SC, 58 

com a participação de representantes da SSP e da SES, para dirimir as dúvidas 59 

referentes aos dados estatísticos da violência em Santa Catarina e que estavam 60 
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publicados no site daquelas secretarias de estado. Sheila sugeriu que fossem convidados 61 

outros movimentos de mulheres. Simone falou que seria importante que as perguntas 62 

concernentes aos dados estatísticos fossem previamente encaminhadas ao representante 63 

da SSP e à representante da SES para que pudessem preparar a exposição de maneira a 64 

contemplar os questionamentos e dúvidas.  A Plenária acatou a proposta da realização 65 

da Reunião Ampliada e naquele momento foi sugerido o dia 20 de junho de 2018. 66 

Fabiana consultou a Coordenadoria de Eventos da SST e verificou a disponibilidade do 67 

auditório. Sheila pediu a Fabiana que consultasse Davi sobre a sua disponibilidade de 68 

participação. Diante da presença e participação das conselheiras Juliana e Eva, Sheila 69 

colocou em aprovação a Ata da 4ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC. A 70 

Presidenta perguntou se todas haviam recebido por e-mail a Ata e se haviam realizado 71 

leitura previa. Todas responderam afirmativamente e a Ata foi aprovada por 72 

unanimidade sem considerações. Em continuidade a pauta, Sheila solicitou a Fabiana 73 

que apresentasse o Relatório das Atividades do CEDIM/SC - maio de 2018 (ANEXO I). 74 

Fabiana fez então a apresentação das principais atividades do CEDIM/SC concernentes 75 

às reuniões e atividades externas e as atividades da secretaria executiva. Flávia pediu as 76 

atas sobre as audiências públicas em que o CEDIM/SC participou. Após a apresentação 77 

do Relatório das Atividades, foi dada continuidade a ordem do dia, com os convites e 78 

deliberações para participação em atividades externas representando o CEDIM/SC. 79 

Fabiana falou que conforme deliberação da Plenária de maio de 2018, a conselheira 80 

Rosana representaria o CEDIM/SC na Comissão Intersetorial - Programa de 81 

Erradicação do Trabalho Infantil (PETI) que junto às demais políticas públicas, órgãos e 82 

instituições, tem por objetivo, realizar ações estratégicas voltadas ao enfrentamento das 83 

novas configurações do trabalho infantil. Todavia, Rosana havia sinalizado que por 84 

motivos de readequação e remanejamento de profissionais na SED, a mesma retomaria 85 

suas atividades em sala de aula, e não seria mais conselheira do CEDIM/SC, assim 86 

como também não comporia mais a Comissão Intersetorial. Diante do exposto, Fabiana 87 

disse que seria necessária a participação de outra conselheira para compor a Comissão 88 

Estadual Intersetorial do PETI e, por conseguinte participar da 2ª Reunião dessa 89 

Comissão que aconteceria no dia 28 de junho de 2018, das 14h às 16h, na SST. Como 90 
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não houve manifestação, Sheila falou que seria de extrema importância a 91 

representatividade do CEDIM/SC nessa Comissão e pediu a Fabiana que encaminhasse 92 

o convite por e-mail a todas as conselheiras para verificar a disponibilidade de 93 

participação das demais conselheiras que não estavam presentes naquela plenária. 94 

Fabiana falou que foi encaminhado ao CEDIM/SC, o Processo SST 3374/2018, 95 

contendo o despacho da Secretária Adjunta da SST, Reginete Panceri, solicitando 96 

informações referentes ao andamento do Termo de Compromisso do Pacto Estadual 97 

Maria da Penha. A solicitação da Secretária Adjunta se justificava visto que o referido 98 

processo era composto por e-mail da Secretaria de Estado da Casa Civil (SCC) que 99 

encaminhava para providências à SST, o questionamento da Gerência de Contratos do 100 

MPSC sobre a situação do referido Termo de Compromisso e se o mesmo já havia sido 101 

assinado pela SCC e SST. Fabiana mencionou que o CEDIM/SC recebeu dois e-mails 102 

da Gerência de Contratos do MPSC, respectivamente enviados no dia 07 e 17 de maio 103 

de 2018 e que havia respondido tais e-mails informando que o questionamento foi 104 

levado ao conhecimento da Plenária do CEDIM/SC no mês de maio, informando ainda, 105 

que a Mesa Diretora do CEDIM/SC reuniu-se no dia 10 de maio de 2018 junto a 106 

Coordenadora da Bancada Feminina da Alesc, Deputada Luciane Carminatti, e um dos 107 

encaminhamentos de tal reunião foi a apresentação do Pacto Estadual Maria da Penha 108 

para a Secretária da SST, Romanna Remor para que também assinasse o Termo de 109 

Compromisso. A audiência para apresentação do Pacto acontecerá em meados do mês 110 

de junho de 2018. Diante desse contexto a Plenária deliberou pela resposta à Secretária 111 

Reginete, contextualizando a importância da assinatura do Temo de Compromisso pela 112 

implementação do Pacto Estadual Maria da Penha e informando sobre a reunião para 113 

apresentação do Pacto, agendada com a Secretária para o dia 19 de junho de 2018, às 114 

14h, no gabinete da Secretária da SST, e que tal reunião contaria com a participação da 115 

Presidenta do CEDIM/SC, Sheila Sabag e da Coordenadora da Bancada Feminina da 116 

Alesc, Deputada Luciane Carminatti. Sheila solicitou que Fabiana informasse ao MPSC 117 

a realização da reunião ampliada no dia 20 de junho de 2018, para que tivesse 118 

conhecimento das ações do CEDIM/SC referentes ao enfrentamento a violência contra 119 

as mulheres em Santa Catarina. Encerrados os convites, a Presidenta do CEDIM/SC 120 
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seguiu a ordem do dia que tratava sobre as denúncias recebidas: deliberações. Sheila 121 

falou que Elisa Rita Ferreira de Andrade perguntou, por meio do WhatApp pessoal da 122 

Presidenta, sobre o posicionamento do CEDIM/SC quanto a sua denúncia contra 123 

Coordenadoria Geral do Sindicato dos Trabalhadores em Saúde e Previdência do 124 

Serviço Público Federal no Estado de Santa Catarina (Sindprevs SC). Sheila retomou a 125 

denúncia feita por Elisa que relatou que trabalhava na área da política de proteção e 126 

saúde do trabalhador daquele sindicato, e que foi demitida de maneira imediata e sem 127 

maiores justificativas para tal. Sheila contextualizou que o CEDIM/SC já havia 128 

discutido aquela denúncia em plenárias anteriores e que havia encaminho ao Sindprevs 129 

SC, um ofício solicitando uma reunião para conversar com a Coordenadora Geral, 130 

todavia, não obteve resposta. Sheila perguntou a Plenária qual seria o posicionamento 131 

do CEDIM/SC. A Plenária solicitou mais informações sobre tal denúncia, visto que não 132 

obtiveram resposta por meio do Ofício encaminhado ao Sindprevs SC. A Plenária 133 

deliberou pelo encaminhamento de todos os e-mails enviados por Elisa ao CEDIM/SC 134 

que continham as manifestações de uma gama de entidades em apoio a Elisa. Foi 135 

solicitada a Fabiana que contatasse Elisa para saber se havia outros documentos que 136 

pudessem ser encaminhados para conhecimento da Plenária. Ariane perguntou quais 137 

seriam os encaminhamentos do Conselho diante da resposta emitida pela UDESC que 138 

informava ao CEDIM/SC que havia sido instalada uma comissão para instrução do 139 

processo referente às denúncias de assédio e estupro contra um docente do Centro de 140 

Ciências Humanas e da Educação (FAED). Ariane falou ainda que foi na Universidade 141 

Federal de Santa Catarina (UFSC) naquela última semana e fotografou murais e paredes 142 

que denunciavam casos de assédio sexual, gordofobia, entre outras, e que diante dos 143 

fatos pertinentes em ambas universidades pensou sobre a importância de um 144 

posicionamento do CEDIM/SC frente a essas questões. Flávia falou que no ano de 2012 145 

após outras denúncias de assédio também envolvendo professores e estudantes, alguns 146 

docentes da FAED propuseram um código de ética para que fosse circulado na FAED 147 

buscando fomentar uma ampla discussão e, por conseguinte orientar de maneira 148 

pedagógica as relações de convívio entre docentes, discentes e técnicos. Flávia falou 149 

que por uma série de motivos, a proposta do código de ética não se efetivou e que no 150 
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ano de 2018 estava sendo retomadas as discussões sobre o código pelos docentes e 151 

bolsistas da FAED. A representante da UDESC falou ainda sobre as relações de poder 152 

desigual entre docentes e discentes que fomentavam uma gama de violências, inclusive 153 

violência de gênero. Sheila pediu a Ariane e a Flávia que elaborassem um conteúdo para 154 

ser encaminhado as universidades. Em seguida, foi dada a palavra a Suelen para que 155 

expusesse o planejamento e as ações do Projeto “Campanha Permanente Unidades 156 

Móveis: Mulheres e Cidadania”. Suelen falou que no dia 23 de junho de 2018, na SST, 157 

foi realizada a reunião do Fórum Estadual de Enfrentamento a Violência Contra as 158 

Mulheres do Campo, das Florestas, das Águas e Quilombolas, onde foi discutida a 159 

minuta de decreto que institui o referido Fórum, as ações desenvolvidas pela 160 

Coordenadoria Estadual da Mulher para a efetivação do Projeto “Campanha Permanente 161 

Unidades Móveis: Mulheres e Cidadania”, e que também foram agendadas outras duas 162 

reuniões, a primeira no dia 07 de junho de 2018, que trataria das adequações da minuta 163 

de decreto e a segunda reunião no dia 22 de junho de 2018 cujo objetivo seria avaliar o 164 

Projeto e elaborar um instrumental que seria encaminhado aos municípios para 165 

viabilizar a elaboração de um diagnóstico quantitativo e qualitativo das ações 166 

desenvolvidas por meio de tal Projeto. Juliana complementou que junto a Carmem 167 

Ramos e Fabiana, participou daquela Reunião do Fórum e que o objetivo da reunião 168 

agendada para o dia 22 de junho de 2018 era a criação de um instrumental de avaliação 169 

junto aos municípios, pois era importante considerar o relato de Suelen sobre os poucos 170 

registros descritivos das atividades por parte dos municípios e Agências de 171 

Desenvolvimento Regional (ADRs). Suelen falou que ocorreram dificuldades e 172 

resistências que inviabilizaram o desenvolvimento do Projeto na ADR de Mafra, visto 173 

que tal ADR não quis mobilizar e organizar as atividades junto aos municípios 174 

pertencentes àquela Agência, que grifou a dificuldade em disponibilizar motorista e 175 

combustível para deslocamento até esses municípios, desconsiderando segundo Suelen 176 

a organização e a programação que tais municípios haviam realizado. Suelen falou que 177 

o Conselho Municipal dos Direitos das Mulheres (COMDIM) de Joinville encaminhou 178 

a Coordenadoria Estadual da Mulher registros das ações realizadas naquele município 179 

(fotografias, programação das atividades, entre outras), todavia, a Coordenadora 180 
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ressaltou que na ADR de Joinvile somente esse município aderiu ao Projeto “Campanha 181 

Permanente Unidades Móveis: Mulheres e Cidadania”, os demais municípios não 182 

aderiram o que segundo Suelen se tratou de uma questão política partidária, 183 

considerando ainda as exonerações de alguns cargos daquela ADR. Suelen falou que 184 

nos dias 07 e 08 de junho estaria nos municípios de Xanxerê e São Miguel do Oeste 185 

para uma reunião preparatória junto aos municípios pertencentes àquelas ADRs e 186 

informou que se alguma conselheira tivesse disponibilidade em acompanhá-la nessas 187 

atividades seria relevante. Juliana atentou para a importância de que ocorressem nessas 188 

reuniões uma sensibilização dos municípios pela importância dos registros e, por 189 

conseguinte da responsabilização dos coordenadores das atividades em realizar a 190 

devolutiva por meio de um instrumental que seria elaborado pelo Fórum. Suelen falou 191 

que foi solicitada à SST a confecção de materiais de divulgação do Projeto “Campanha 192 

Permanente Unidades Móveis: Mulheres e Cidadania” e que a arte do folder estava 193 

sendo concluída, faltando a impressão. Ariane perguntou se o convênio entre Governo 194 

Federal e Governo Estadual não se previa a elaboração e aplicação de um instrumental 195 

para viabilizar a prestação de constas. Sheila respondeu que nas primeiras reuniões do 196 

Fórum Estadual de Enfrentamento à Violência contra as Mulheres do Campo, da 197 

Floresta, das Águas e Quilombolas, foi aventada a elaboração de um formulário, cuja 198 

responsabilidade de elaboração e aplicação era da Coordenadoria Estadual da Mulher. 199 

Sheila complementou ainda, que foi proposta em reunião do Fórum, a elaboração de tal 200 

instrumental com o objetivo de avaliar as atividades pertinentes a utilização das 201 

unidades móveis. Suelen falou que existia um questionário avaliativo, e que esse era 202 

enviado aos municípios que tinham realizado as ações do Projeto, mas não houve 203 

retorno. Sheila sugeriu que as primeiras avaliações fossem realizadas com os registros 204 

enviados pelos municípios, e que tais registros pudessem subsidiar o instrumental a ser 205 

elaborado pelas integrantes do Fórum no dia 22 de junho de 2018. Sheila falou que o 206 

Projeto “Campanha Permanente Unidades Móveis: Mulheres e Cidadania” deveria se 207 

tornar um programa de estado, para que todas as ADRs e municípios executassem as 208 

ações propostas, independente de questões partidárias. Sheila falou que essa proposta 209 

seria uma das pautas discutidas no dia 19 de junho de 2018, em reunião com a 210 
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Secretária da SST, pois a implementação de tal Projeto também estaria arraigada as 211 

prerrogativas do Pacto Estadual Maria da Penha. Suelen falou que em 11 de junho de 212 

2018, junto a Secretária da SST, visitaria a Casa da Mulher Brasileira em 213 

Curitiba/Paraná e que no dia 12 de junho de 2018 seria assinado o Termo de 214 

Compromisso para construção da Casa da Mulher Brasileira em Florianópolis/Santa 215 

Catarina. Suelen falou que tais ações foram aventadas após a visita realizada da 216 

Secretária da SST a Secretaria Nacional de Políticas para as Mulheres onde tratou sobre 217 

a implantação dessa Casa, visto que havia um terreno cedido pela Prefeitura de 218 

Florianópolis ao Estado para construção da Casa. Segundo Suelen estava sendo previsto 219 

o repasse de recursos do Governo Federal para o Governo Estadual para que no prazo 220 

de 06 meses fosse realizada a construção.  Suelen falou sobre o Centro de Referência de 221 

Atendimento de Mulheres Vítimas de Violência (CRAMVV) no município de Rio do 222 

Sul que foi construído pelo Governo Federal, todavia, o mesmo estava sendo utilizado 223 

pelo município como um Centro de Referencia de Assistência Social (CRAS), e que, 224 

portanto não se caracterizava como um Centro de Referência de Atendimento de 225 

Mulheres Vítimas de Violência. Suelen disse que agendaria uma visita naquele 226 

município para verificar as condições do equipamento, assim como identificar se tal 227 

Centro estava ou não atendendo seu objetivo principal ao qual se destinava. Juliana 228 

falou que tal situação deveria ser levada pela Coordenadoria Estadual da Mulher ao 229 

conhecimento da Gerência de Proteção Social Básica da SST, pois existiria uma 230 

irregularidade mesmo que o equipamento comportasse um CRAS e um CRAMVV, 231 

considerando as funções distintas de cada equipamento. Com a conclusão da ordem do 232 

dia sobre o Projeto “Campanha Permanente Unidades Móveis: Mulheres e Cidadania”, 233 

Sheila deu início aos informes Gerais e falou sobre a possibilidade de prorrogação do 234 

prazo para as inscrições da sociedade civil para compor a gestão 2018-2020 do 235 

CEDIM/SC, visto que até aquele momento não havia inscrições. Juliana informou que 236 

trabalhava na Diretoria de Assistência Social (DIAS) da SST, na Gerência da Gestão da 237 

Informação e que naquela Gerência foi verificada a necessidade de orientar os demais 238 

setores da SST quanto a importância e o alinhamento de todos os setores, diretorias e 239 

instâncias quanto a utilização e publicização de informações de responsabilidade da 240 
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DIAS. Diante do exposto, Juliana falou que o CEDIM/SC também receberia por meio 241 

de uma comunicação interna, um convite para participar de reunião no dia 08 de junho 242 

de 2018, para ter conhecimento de tais orientações. Sheila solicitou a Fabiana que 243 

participasse de tal reunião. Sheila solicitou também que as conselheiras participassem 244 

no dia 12 de junho de 2018 da assinatura do Termo de Compromisso para a construção 245 

da Casa da Mulher Brasileira, visto que a Presidenta estaria em Brasília, com agenda no 246 

Conselho Nacional dos Direitos da Mulher (CNDM). Flávia fez a leitura do conteúdo 247 

que redigiu durante a Plenária sobre a denúncia contra o docente da UDESC. Flávia se 248 

responsabilizou em encaminhar o conteúdo para a Ariane e, posteriormente, a minuta 249 

seria encaminhada a todas as conselheiras, que ratificando o conteúdo, o mesmo seria 250 

enviado a todas as universidades. Suelen informou que a próxima reunião do Fórum 251 

Estadual de Enfrentamento a Violência Contra as Mulheres do Campo, das Florestas, 252 

das Águas e Quilombolas seria no dia 11 de julho de 2018. Sheila agradeceu a 253 

participação de todas e deu por encerrada a 5ª Reunião Plenária Ordinária do 254 

CEDIM/SC- Ano 2018. Eu, Fabiana de Souza, Secretária Executiva do CEDIM/SC, 255 

lavrei e assino o presente Ata.     256 


